
Активные учащиеся 
школы посовещались-
подумали и реши-
ли провести веселые 
уроки. Но как же быть 
с классами, которые 
ждут своего учителя? 
Ответ пришел сам со-
бой – необходимо про-
вести урок самоуправ-
ления.

Учителя-дублеры каче-
ственно подготовились к 
своим урокам, примерили 
на себя образ строгого учи-
теля и смело вошли в класс.

Все 32 класса были сосре-
доточены, внимательны, 
любознательны и актив-
ны. Малыши тянули руки, 
отвечая на вопросы учи-
телей-дублеров, старше-
классники старались разо-
браться в сложных темах 
и выполнить задания сво-
их наставников. И все – от 

мала до велика, – понимая 
всю ответственность ситу-
ации, старались сделать 
урок интересным и запоми-
нающимся.

Школьный проект 
#Дети_детям сегодня при-
обрел небывалый масштаб.

А что же любимые учи-
теля? 12-й класс разделился 
на команды, которые срази-

лись в игре «Где логика?» и 
повеселились от души.

Урок самоуправления 
в День учителя удался на 
славу! Дальше – больше!

Организаторы – учащие-
ся школы благодарят всех 
учителей-дублеров и акти-
вистов школы за проявлен-
ную инициативу! Так дер-
жать!
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Аллея посажена уче-
никами как символ 
благодарности и ува-
жения к учителям шко-
лы № 26.

Ветераны педагогического 
труда школы № 26 посадили 
в аллее последний дубок, а 
потом перерезали ленточку. 
Часть этой алой ленты оста-
лась у каждого класса, поса-
дившего маленький дуб.

А одиннадцатиклассни-
ки Полина Ковалева и  
Роман Головченко переда-
ли эстафету первоклассни-
кам с напутствием высадить 
в следующем году аллею  
Ушинского. Самые младшие 
ученики школы согласи-
лись. Старшие дети им обя-
зательно помогут.

Дело, которое захватило 
школу, – важное и стратеги-
ческое, ведь ребята и их педа-
гоги хотели доказать слова 
Роберта Рождественского:  
«Учитель – профессия даль-
него действия, главная на 
Земле!»

Урок вели дублеры
ВÎДеньÎучителяÎактивистыÎшколыÎ№Î11ÎпостаралисьÎсделатьÎпраздникÎлегкимÎиÎинтересным

Аллея учителей
ВÎДеньÎучителяÎвÎшколеÎ№Î26ÎсостоялосьÎторжественноеÎоткрытиеÎаллеиÎпедагоговÎиÎнаставников
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Игорь Скубенко:

«Предприятия –  
маяки социальной  
активности» 
ВÎПоморьеÎнаградилиÎпобедителейÎÎ
иÎпризеровÎрегиональногоÎэтапаÎÎ
конкурсаÎ«российскаяÎорганизацияÎÎ
высокойÎсоциальнойÎэффективности»
В этом году участниками регионального этапа 
стали восемь организаций Архангельской обла-
сти. Цель конкурса – привлечение обществен-
ного внимания к важности решения социаль-
ных вопросов на уровне предприятий.

В 2023 году в номинациях «За сокращение производствен-
ного травматизма и профессиональной заболеваемости в 
организациях производственной сферы» и «За формиро-
вание здорового образа жизни в организациях производ-
ственной сферы» победителем признано акционерное об-
щество «АГД ДАЙМОНДС».

В номинациях «За сокращение производственного трав-
матизма и профессиональной заболеваемости в организа-
циях непроизводственной сферы» и «За формирование здо-
рового образа жизни в организациях непроизводственной 
сферы» победило акционерное общество «Научно-исследо-
вательское проектно-технологическое бюро «Онега».

Победителем в номинации «За развитие социального 
партнерства в организациях непроизводственной сферы» 
признан филиал федерального государственного унитар-
ного предприятия «Российская телевизионная и радиове-
щательная сеть» – Архангельский областной радиотеле-
визионный передающий центр.

В номинации «За развитие кадрового потенциала в ор-
ганизациях производственной сферы» победу одержало 
акционерное общество «Севералмаз».

Приводинское линейное производственное управление 
магистральных газопроводов – филиал общества с огра-
ниченной ответственностью «Газпром трансгаз Ухта» на-
звано победителем в номинации «За лучшие условия ра-
ботникам с семейными обязанностями в организациях 
производственной сферы».

Кроме того, организация заняла второе место в номи-
нации «За сокращение производственного травматизма 
и профессиональной заболеваемости в организациях про-
изводственной сферы» и третье место – в номинации «За 
формирование здорового образа жизни в организациях 
производственной сферы».

Центр судоремонта «Звездочка» стал лидером в номи-
нации «За развитие социального партнерства в организа-
циях производственной сферы». Помимо этого, предпри-
ятие заняло второе место в номинациях «За развитие ка-
дрового потенциала в организациях производственной 
сферы» и «За формирование здорового образа жизни в ор-
ганизациях производственной сферы».

Призером, занявшим второе место в номинации «За со-
кращение производственного травматизма и профессио- 
нальной заболеваемости в организациях непроизвод-
ственной сферы», жюри регионального конкурса призна-
ло детский сад комбинированного вида № 172 «Клюковка».

Победителей и призеров конкурса поздравил заместитель 
председателя правительства Архангельской области Игорь 
Скубенко. Он поблагодарил представителей организаций 
за активное участие в конкурсе, играющем важную роль в 
стимулировании социальной активности предприятий.

– Ежегодно предприятия региона демонстрируют при-
меры лучших социальных практик, которые могут стать 
образцом для других организаций, стремящихся к соци-
альной ответственности и высокой эффективности своей 
деятельности, – отметил зампред.

Напомним, что в Поморье конкурс проводится ежегод-
но с 2010 года.

областные власти поощряют 
предприятия, стремящиеся 

к социальной ответственности и 
высокой эффективности своей дея-
тельности

Виктор ИконнИкоВ: 

«В Поморье дали 
старт подготовке  
к Маргаритинке-2024»
МаргаритинскаяÎярмаркаÎÎ
продемонстрировалаÎрекордыÎÎ
посещаемости.ÎЗаÎпятьÎднейÎÎ
ееÎпосетилиÎпорядкаÎ75ÎтысячÎчеловек
Итоги прошедшей Маргаритинской ярмарки об-
судили на заседании организационного комите-
та, которое провел заместитель председателя 
правительства Архангельской области Виктор 
Иконников.

За пять дней работы ярмарки ее посетили порядка  
75 тысяч человек, было организовано 665 торговых мест –  
на 62 больше, чем годом ранее.

Помимо производителей Архангельской области свой 
товар на ярмарку привезли предприниматели из 49 регио-
нов России. Кроме того, была представлена продукция из 
Абхазии, Республики Беларусь, Индии, Ирана, Монголии 
и Турции.

Как сообщили в региональном министерстве АПК и тор-
говли, 75 процентов от общего объема продаж составили 
продовольственные товары. Наибольшим спросом у по-
купателей пользовались картофель, мясная и рыбная про-
дукция, мед, ягоды, грибы и кондитерские изделия. По 
информации, полученной от продавцов, всего на ярмар-
ке было реализовано 294 тонны картофеля, 27 тонн меда,  
24 тонны мясной продукции, 17 тонн рыбы и морепродук-
тов, 15 тонн дикоросов и 12 тонн кондитерских изделий.

В деловой программе Маргаритинки в этом году при-
няли участие более трех тысяч человек. Это также свое-
образный рекорд: ярмарка становится популярной пло-
щадкой для общения предпринимательского сообщества, 
местом для диалога бизнеса и власти, в результате кото-
рого рождаются новые проекты.

Подведя итоги прошедшей ярмарки, члены организа-
ционного комитета обсудили подготовку к Маргаритин-
ке-2024. Они подробно рассмотрели замечания, сделанные 
участниками и посетителями.

В числе мер, которые планируется реализовать в следу-
ющем году, – включение в обязанности продавцов ответ-
ственности за содержание торгового места в чистоте, а 
также его уборку по завершении торговли.

Виктор Иконников также поставил задачу продумать 
возможность для реализации картофеля, капусты с авто-
машин в тех местах, где покупатели смогут ненадолго 
припарковать автомобиль. Это позволит погрузить при-
обретенный товар в машину, не создавая помех другим 
участникам дорожного движения. Будут усовершенство-
ваны и павильоны для уличной торговли.

Эти и другие меры позволят сделать Маргаритинку бо-
лее привлекательной для покупателей и продавцов, будут 
способствовать дальнейшему развитию проекта, ставше-
го одной из визитных карточек Архангельской области.

Также подвели итоги культурной программы. Культур-
ная программа Маргаритинки в этом году включала тра-
диционный смотр творческих коллективов, мастер-клас-
сы, конкурсы и другие мероприятия. В Год экологии их 
посвятили единой теме «Эко! Празднично гулянье».

Самой крупной площадкой программы стала площад-
ка у Архангельского театра драмы имени М. В. Ломоносо-
ва. Здесь развернулась выставка-ярмарка мастеров народ-
ных художественных промыслов и ремесленников «Масте-
ровой дворик», в которой приняли участие 100 мастеров из  
23 муниципальных образований Архангельской области.

Народные умельцы провели для жителей и гостей столи-
цы Поморья более 20 разнообразных мастер-классов. Воз-
можностью попробовать свои силы в холмогорской резьбе 
по кости, ткачестве и других видах декоративно-приклад-
ного творчества воспользовались более 160 человек.

В культурной программе Мар-
гаритинки принял участие  

21 коллектив, а общее число участ-
ников составило более 250 человек

Марат еСееВ: 

«ноЦ необходимо 
повышать  
эффективность!»
ВÎходеÎкруглогоÎстолаÎвÎобщественнойÎ
палатеÎрФÎобсудилиÎвопросыÎÎ
интеграцииÎнауки,Îобразования,ÎÎ
производстваÎиÎобществаÎвÎрамкахÎÎ
деятельностиÎроссийскихÎнаучно-Î
образовательныхÎцентровÎÎ
мировогоÎуровня

Встреча стала продолжением дискуссии по ре-
формированию деятельности НОЦ, которая состо-
ялась на полях Международного форума «Техно-
пром-2023» в Новосибирске в августе этого года. 

О новой повестке в работе центров с учетом предложен-
ных корректив рассказал участник дебатов, заместитель 
первого проректора САФУ имени М. В. Ломоносова по пер-
спективным проектам Марат Есеев. 

Напомним, «Технопром» – это площадка для обсужде-
ния региональных программ НТР, развития межрегио-
нальной и международной кооперации. На сегодня в пра-
вительствах всех субъектов РФ созданы подразделения, 
отвечающие за взаимодействие науки и производства, 
внедрение инноваций в промышленный сектор. В Архан-
гельской области это министерство экономического раз-
вития, промышленности и науки. 

Научно-образовательные центры являются одним из 
инструментов научно-технологического развития регио-
нов при непосредственном кураторстве Минобрнауки Рос-
сии. Сбор и первичный анализ полученных результатов, а 
также подготовку материалов для совета НОЦ ведет Рос-
сийский центр научной информации. 

– В ходе круглого стола вице-премьер РФ Дмитрий  
Чернышенко поднял вопросы ускорения именно регио-
нального научно-технологического развития и отдельно 
подчеркнул, что успехи и рейтинг результатов в этом на-
правлении имеют очень большое значение и при оценке 
эффективности работы регионов, – отметил Марат Есеев.

Он также подчеркнул, что руководству НОЦ необходи-
мо учитывать не только относительные, но и абсолютные 
данные. 

– Нас сравнивают и по социальным показателям – коли-
честву населения в регионах, миграционным процессам, 
уровню бедности, количеству квадратных метров жилья 
на человека. Понимание, что НОЦ не может на это повли-
ять в краткосрочной и даже среднесрочной перспекти-
ве, есть. Но при этом говорится, что мы должны ставить 
себе и такие цели. Делать это предлагается посредством 
эффективного внедрения проектов и разработанных тех-
нологий, которые призваны определять уровень промыш-
ленно-технологического развития территории. А значит, 
и влиять в целом на жизнь региона. 

Суть предложений – сделать работу центров более эф-
фективной, менее забюрократизированной, с ориентаци-
ей на конкретные результаты. Желательно, чтобы пред-
ставляемые нами проекты были либо уже внедрены, либо 
находились на стадии внедрения, – подчеркнул ученый. 

Марат Есеев сообщил, что по результатам их оценки 
НОЦы распределяют по категориям. По общим итогам ра-
боты будет применяться принцип ротации – определят, кто 
получит право на продление деятельности на следующий 
период. Регионов, желающих получить такой инструмент, 
как НОЦ, достаточно много. Все понимают, что, хотя это 
сложный и не очень денежный проект, само присутствие 
такого института позволяет привлекать на территорию до-
полнительные инвестиции и компетенции для ее развития. 

Федеральный центр плани-
рует поддерживать деятель-

ность ноЦ и обеспечить более вы-
сокий уровень государственного 
финансирования

повестка дня
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Ирина бАжАноВА: 

«Результат слаженной  
работы команды» 
наÎВсероссийскойÎвыставкеÎ«ЗолотаяÎ
осень»ÎподвелиÎитогиÎконкурсовÎÎ
поÎкомплексномуÎразвитиюÎÎ
сельскихÎтерриторий
В Москве состоялась агропромышленная вы-
ставка «Золотая осень» – одно из самых значи-
мых мероприятий в сфере сельского хозяйства 
России. В деловой программе приняла участие 
делегация Архангельской области.

В рамках тематических мероприятий, посвященных вопро-
сам комплексного развития сельских территорий (КРСТ), 
состоялось награждение победителей конкурса лучших 
проектов по благоустройству общественных пространств 
на сельских территориях и лучших проектов, реализован-
ных в рамках госпрограммы КРСТ.

Архангельская область вошла в число победителей: экс-
перты высоко оценили работу двух муниципальных обра-
зований Поморья.

– По итогам всероссийского конкурса «За достижение 
высоких результатов в сфере комплексного развития сель-
ских территорий» муниципалитеты отмечены почетными 
наградами в номинации «Лучшая практика комплексного 
подхода к развитию инфраструктуры сельской территории», 
– отметил губернатор Архангельской области Александр  
Цыбульский. – Эти достижения – результат слаженной 
работы команды и пример для других территорий!

Золотая медаль всероссийского конкурса присуждена 
администрации Приморского района. Серебряной меда-
лью награждена администрация Красноборского района. 

В Приморском районе в 2022 году реализованы меро-
приятия комплексного развития поселка Лайский Док и 
деревни Рикасихи с общей численностью населения бо-
лее 2800 человек. В Лайском Доке были построены дет-
ский сад и социально-культурный центр, проведен капи-
тальный ремонт средней школы и школьного стадиона, 
где тренируются не только ученики, но и жители поселка.

В Красноборском районе в минувшем году реализованы 
мероприятия комплексного развития села Черевково, насе-
ление которого вместе с прилегающими деревнями состав-
ляет более 1200 человек. В селе построен детский сад, ка-
питально отремонтированы средняя школа и культурный 
центр, построены линии освещения, а также лыжероллерная 
трасса для организации летних тренировок и соревнований.

Как отметила министр агропромышленного комплекса 
и торговли Архангельской области Ирина Бажанова, вы-
сокая оценка работы муниципальных образований на фе-
деральном уровне является стимулом к дальнейшему раз-
витию сельских территорий Поморья.

Ирина Бажанова напомнила, что в рамках госпрограм-
мы «Комплексное развитие сельских территорий» в 2023 
году общий объем финансирования составляет порядка 
560 млн рублей.

Ключевым мероприятием является федеральный про-
ект «Современный облик сельских территорий», в рамках 
которого в текущем году реализуется 20 проектов в Нян-
домском, Вилегодском округах и Приморском районе.

Опыт Архангельской области в данном направлении 
обсудили на сессии «Региональные траектории развития 
сельских территорий».

Ирина Бажанова рассказала о специфике сельских тер-
риторий Поморья, о том, как регион выстраивает взаимо-
действие с органами власти по отраслевым направлениям.

– Развитие сельских территорий региона имеет свои осо-
бенности, которые во многом сложились в связи с природ-
но-климатическими условиями, – отметила министр. – Это 
большая территория, где часть поселений являются труд-
нодоступными. Тем не менее слаженная работа специали-
стов муниципальных образований позволяет эффективно 
развивать территории и обустраивать жизнь на селе. 

Архангельская область вхо-
дит в пятерку лучших регио-

нов России по реализации госпро-
граммы «комплексное развитие 
сельских территорий»

повестка дня

Северный (Арктический) фе-
деральный университет и Ар-
хангельский государственный 
лицей подписали соглашение 
о сотрудничестве.

Торжественная церемония подпи-
сания соглашения состоялась на 
прошедшем в университете Уче-
ном совете. Подписи под докумен-
том поставили ректор САФУ Елена  
Кудряшова и директор лицея  
Сергей Парыгин.

– Мы давно дружим с нашим бли-
жайшим соседом – Архангельским 
государственным лицеем имени  
М. В. Ломоносова и в самые первые 
годы работы САФУ уже подписыва-
ли соглашение о сотрудничестве, в 
рамках которого было реализовано 
множество совместных мероприя-
тий, – рассказала Елена Кудряшова. 
– Сегодня пришла пора актуализиро-
вать перечень совместных меропри-
ятий, усилить совместную работу со 
школьниками.

Директор лицея Сергей Парыгин 
отметил, что с каждым годом все 
большее число выпускников 11-х 
классов выбирают САФУ для получе-
ния высшего образования.

– Ребята и учителя видят, что уни-
верситет развивается и движется впе-
ред, появляются новые локации, об-
разовательные программы. Они хо-
тят быть причастными к этому и 

идут в ваши высшие школы, – под-
черкнул Сергей Парыгин.

В рамках нового соглашения уни-
верситет и лицей договорились суще-
ственно усилить профориентацион-
ную работу: лицеисты получат воз-
можность заниматься в лаборатори-
ях, центрах и музеях САФУ, будут ак-

тивнее подключаться к мероприяти-
ям вуза.

А педагоги лицея получат доступ 
к лучшим практикам работы. Это в 
свою очередь позволит серьезно по-
высить качество подготовки школь-
ников к ЕГЭ и различным интеллек-
туальным олимпиадам.

«Моя семья – мое богатство»:  
новый социальный проект  
для приемных семей

Проект «Моя семья – мое бо-
гатство» – победитель третье-
го конкурса грантов Губерна-
торского центра «Вместе мы 
сильнее».

Инициатива направлена на содей-
ствие сохранению замещающих се-
мей и профилактику отказов от при-
емных детей.

Реализует проект Архангельская 
региональная общественная органи-
зация «Приемная семья».

Участники проекта – областной ин-
ститут открытого образования, Ар-
хангельский центр помощи детям 

«Лучик», центры содействия семей-
ному устройству региона.

Первым мероприятием стал обуча-
ющий семинар, который проходил с 
29 сентября по 1 октября в одном из 
санаториев под Архангельском.

Участие в нем приняли приемные 
семьи из областного центра, Конош-
ского района и Холмогорского округа.

С приемными родителями работа-
ли специалисты органов опеки и по-
печительства, психологи, методи-
сты центров содействия семейному 
устройству.

В программу обучающего семи-
нара были включены тренинги, за-
нятия по семейной психологии.

– Подобные встречи имеют боль-
шое значение для приемных роди-
телей и их детей. Они способству-
ют укреплению взаимоподдержки 
и стремления совместно искать ре-
шения конкретных проблем, – от-
метила замминистра труда, заня-
тости и социального развития Ар-
хангельской области – начальник 
управления защиты прав детства, 
опеки и попечительства в отноше-
нии несовершеннолетних Светлана  
Маневская.

Такие встречи в рамках проекта 
проходят в муниципальных образо-
ваниях области с 10 по 19 октября.

Лицеисты и студенты 
будут сотрудничать
ПартнерствоÎсАФУÎиÎАрхангельскогоÎлицеяÎÎ
имениÎМ.ÎВ.ÎломоносоваÎбудетÎразвиваться
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Накануне Международного  
дня пожилых людей все 
внимание общества обраще-
но к людям старшего поко-
ления: бабушкам и дедуш-
кам, возрастным соседям по 
дому, старшим коллегам по 
работе. 

Этот день напоминает нам о том, 
что старшим нужно помогать и ува-
жать их. Не зря его второе название 
– День добра и уважения. Но и сами 
люди старшего поколения очень ак-
тивны! Они в первых рядах на всех 
мероприятиях и акциях.

ПОМОГАеМ бОйЦАМ
В январе этого года Иса-

когорский совет ветера-
нов возглавила Евгения  
Валентиновна Сокотова. Чем 
живет сегодня ветеранская 
организация?

Главная задача окружного сове-
та ветеранов, как отмечает ее пред-
седатель, – организация досуга лю-
дей серебряного возраста. Никто не 
должен остаться без внимания.

– Мы проводим различные куль-
турные и спортивные мероприя-
тия, уделяем внимание одиноким 
ветеранам, которым часто не хва-
тает обычного общения. Мы по-
здравляем их с праздниками, име-
нинами, – рассказывает Евгения  
Валентиновна.

С самого начала специальной во-
енной операции ветераны Исако-
горского округа не остаются в сто-
роне от поддержки наших военно- 
служащих и мирных жителей но-
вых регионов России. Буквально на 
днях отправили очередную партию 
гуманитарного груза.

– У нас большие планы до конца 
года – разные встречи и мероприя-
тия. Сейчас активно готовимся от-
метить День комсомола. Поддер-
живаем связь с Центром помощи 
семье и детям – часто бываем у них 
с угощениями для детишек, оказав-
шихся в трудной жизненной ситуа-
ции. Стараемся порадовать их до-
машними вкусностями. Мы же для 
них бабушки! Были мы у них на 
празднике в День знаний, и на во-
прос «Чем пахнет бабушка?» ребята 
ответили, что оладушками. Поэто-
му и их печем.

Бабушки пахнут оладушками
людиÎмудрогоÎвозрастаÎвсегдаÎнаÎпередовойÎобщественнойÎжизниÎАрхангельска

Кроме того, мы сотрудничаем с 
культурными центрами, коллекти-
вы которых всегда устраивают пре-
красные праздники для наших ве-
теранов.

Отличный праздник у нас состо-
ялся в честь Дня пионерии. Наде-
емся, что такой же интересной и 
увлекательной будет программа ко 
Дню комсомола.

Мне очень хочется, чтобы жизнь 
наших ветеранов была активной и 
насыщенной яркими событиями. 
Поэтому стараюсь сделать все воз-
можное, чтобы сплотить их под 
эгидой нашей организации, увлечь 
общими идеями. Мы, например, 
прекрасно поработали этим ле-
том над участием в региональном 
проекте «Комфортное Поморье». 
Он объединил вокруг идеи благо-
устройства округа сотни людей, а 

наши ветераны активно включи-
лись в сбор подписей. Очень наде-
емся, что все семь проектов от на-
шего округа получат финансиро-
вание и будут реализованы. Мы 
очень любим свой Исакогорский 
округ и хотим видеть его краси-
вым, развивающимся, – говорит  
Евгения Валентиновна.

 

ЗАНеСТИ В АкТИВ
Соломбальские ветераны 

готовятся к отчетно-выбор-
ному собранию.

Подводить итоги всегда прият-
но, особенно если есть что занести 
в актив. Уж кого-кого, а наших ве-
теранов в бездействии и равноду-
шии не заподозришь. Их жизнь так 
насыщенна интересными, полез-

ными делами, что молодежь может 
только позавидовать.

– Конечно, одно из важнейших 
для нас сегодня дел – помощь на-
шим солдатам в зоне СВО и под-
держка мирных жителей. Мы про-
вели масштабную акцию к 1 сентя-
бря – собрали и отправили в Донбасс 
вещи и школьные принадлежности 
для детишек. Реализовали мы ее 
вместе со школами округа. Наши 
детки также подписали открытки, 
которые вместе с канцелярскими 
наборами отправили школьникам 
Донбасса. А как радовались, ког-
да получили письма с благодарно-
стью в ответ! – рассказывает пред-
седатель Соломбальского окруж-
ного совета ветеранов Валентина  
Васильевна Котельникова.

Наверное, еще и потому, что  
Валентина Васильевна является 

также председателем комиссии 
по патриотическому воспитанию 
городского совета ветеранов, важ-
нейшее место в деятельности ве-
теранской организации занимает 
именно работа с подрастающим 
поколением.

Ветераны и лично председатель 
организации часто бывают в об-
разовательных учреждениях, про-
водят уроки мужества. А ей, един-
ственному ветерану в Архангель-
ске, кто имеет удостоверение «Дети 
военного Сталинграда», есть о чем 
рассказать: о трагедии, которой 
стала для миллионов людей Вели-
кая Отечественная война, она зна-
ет не понаслышке. Война отняла у 
нее детство и маму… 

Не забывают в Соломбальском 
совете ветеранов и о культурной 
жизни. На базе общественной ор-
ганизации развивается прекрас-
ный хор «Соломбальские сударуш-
ки», которым руководит Раиса  
Федоровна Костина. «Сударуш-
ки» – частые гости на всех город-
ских праздниках. В этом году кол-
лектив отметил свое 10-летие.

Помогает организовать каче-
ственный творческий досуг и со-
трудничество совета ветеранов с 
Соломбальской библиотекой име-
ни Бориса Шергина, на базе кото-
рой организация ведет свою дея-
тельность. Ветераны и коллектив 
библиотеки проводят десятки раз-
личных мероприятий для жителей 
округа разного возраста, активно 
занимаются в творческой мастер-
ской «Рукодельницы», созданной 
при клубе ветеранов «Очаг».

– Руководитель мастерской  
Надежда Викторовна Волощенко  
не перестает удивлять наших вете-
ранов новыми идеями. Сейчас вот 
активно готовимся к большому ку-
линарному мероприятию «Капу-
ста», – делится планами на ближай-
шее будущее Валентина Васильевна  
Котельникова.

 

НекОГдА СкучАТь 
ВеТеРАНАМ!

Ко Дню пожилых людей в 
Маймаксанском округе ор-
ганизовали целый ряд меро-
приятий.

Ветеранов чествовали в каждом 
коллективе, отдавая дань уваже-
ния мудрости, опыту и активной 
гражданской позиции представи-
телей старшего поколения.

Душевный праздник для ве-
теранов округа состоялся в би-
блиотеке имени Г. А. Скребиц-
кого. Их пришли поздравить го-
сти – помощник депутата Архан-
гельского областного Собрания  
Михаила Авалиани Валентина 
Попова, депутат Архангель-
ской городской Думы Сергей  
Сметанин и член общественно-
го совета Маймаксанского округа  
Наталья Рябчикова.

 � Валентина Васильевна  
Котельникова

 � Ветераны Соломбалы и лично председатель организации часто бывают в образовательных учреждениях, проводят уроки мужества

 � Евгения Валентиновна Сокотова

 � Главная задача совета ветеранов Исакогорского округа – организация досуга людей серебряного возраста
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5 октября в ЦРС «Норд Аре-
на» открылась выставка 
«Спортивная история Рус-
ского Севера».

Экспозиция представлена в рамках 
проекта «Из прошлого в настоя-
щее» и посвящена 100-летию созда-
ния органов исполнительной вла-
сти в сфере физической культуры 
и спорта и 50-летию музея истории 
спорта в столице Поморья.

Она включает в себя около 200 
экспонатов, рассказывающих о 
становлении спортивного движе-
ния на Севере. Здесь представлены 
уникальные предметы из фондов 
музея: фотографии, грамоты, на-
грады физкультурников, спортив-
ные снаряды, документы, приказы 
и личные вещи спортсменов.

С открытием выставки собрав-
шихся поздравил депутат Архан-
гельской городской Думы Сергей 
Чанчиков, который сам занима-
ется спортом, является многократ-
ным победителем первенства Ар-
хангельской области по волейболу. 
Он вручил грамоты гордумы участ-
никам музейных проектов.

– Первостепенной задачей для 
воспитания сознательного, патрио- 
тически настроенного подрастаю-
щего поколения является сохране-
ние исторического наследия. Вы-
ставка «Спортивная история Рус-
ского Севера» – новый подход к про-
паганде здорового образа жизни.  
Я был приятно удивлен экспоната-
ми из фондов музея. Архангельск 
обладает настоящими сокровища-
ми по истории развития спорта в 
регионе. Приятно осознавать, что 
наш город имеет центр патриоти-
ческого воспитания и физического 
развития подрастающего поколе-
ния. Такие мероприятия позволяют 
поднять престиж спорта и физиче-
ской культуры, продвигать в массы 
идеи олимпизма, вовлекать подрас-

– Залог успеха организации – 
ее лидер Валентина Петровна  
Шклякова. Она объединила вокруг 
себя работу первичных ветеранских 
организаций. Деятельность совета 
ветеранов Маймаксанского округа 
является примером для других ве-
теранских организаций города.

Валентина Петровна привлекает 
ветеранов к участию в обществен-
ных мероприятиях по приведению в 
порядок памятников, воинских захо-
ронений, озеленению и благоустрой-
ству территорий, сохранению тра-
диций и памяти о великом истори-
ческом прошлом малой родины, ак-

тивно взаимодействует с органами 
власти, депутатским корпусом, об-
щественными организациями, куль-
турным центром «Маймакса», би-
блиотекой имени Г. А. Скребицкого, 
промышленными предприятиями 
и учреждениями Маймаксанского 
округа, – говорит Валентина Попова.

Результатами этой активной ра-
боты стала установка памятного 
знака погибшим в годы Великой 
Отечественной войны жителям по-
селка 25-го Лесозавода. Сегодня ве-
тераны активно занимаются благо-
устройством прилегающей к нему 
территории.

Валентина Шклякова отмеча-
ет, что и в прошлом, и в нынешне-
му году окружной совет ветеранов 
максимум сил и внимания отдает 
поддержке участников спецопера-
ции. Ветераны активно плетут ма-
скировочные сети, собрали около 
250 тысяч рублей, посылки с теплы-
ми вещами. На собранные деньги 
ветераны приобрели и направили 
нашим ребятам на передовую ква-
дроцикл, тепловизор и обезболива-
ющие препараты.

А еще ветераны с удовольстви-
ем участвуют во всех конкурсах. 
Конечно, главный для них – «Соци-
альная звезда». Его с 2009 года про-
водит администрация города среди 
общественных организаций, объ-
единяющих людей пожилого воз-
раста.

– В этом году от нашей организа-
ции в нем приняли участие пред-
седатель нашей «первички» из по-
селка порта Экономия Галина  
Петровна Пагадаева, представ-
ляющая организацию ветеранов 
поселка Лесозавода № 29 Раиса 
Клементьевна Танашева, а так-
же совет ветеранов школы № 55, 
который отметит в этом году свое 
45-летие, – рассказывает Валенти-
на Шклякова.

Не остались в стороне ветераны и 
от реализации регионального проек-
та «Комфортное Поморье», который 
привлек маймаксанцев возможно-
стью сделать свой округ более бла-
гоустроенным и комфортным.

– Мы активно собирали подписи в 
поддержку проекта по созданию об-
щественной территории в поселке 
Гидролизного завода – сквера. Еще 
один проект, направленный для 
участия в «Комфортном Поморье», 
призван решить проблему с подтоп- 
лением нескольких улиц поселка. – 
говорит Валентина Петровна.

 � Валентина Петровна Шклякова

 � Маймаксанский совет ветеранов максимум сил и внимания отдает поддержке участников спецоперации

на территории спорта
АрхангельскÎимеетÎцентрÎпатриотическогоÎвоспитанияÎиÎфизическогоÎразвитияÎподрастающегоÎпоколения

тающее поколение нашего города в 
занятия физкультурой и спортом. 
Поэтому мне особенно приятно по-
здравить всех участников меропри-
ятия с праздником, днем рождения 
музея – его 50-летним юбилеем! – от-
метил Сергей Чанчиков.

Представитель министерства 
спорта Архангельской области 
и куратор музея истории спорта  
Наталия Ефремова рассказала о 
мероприятиях, проводимых в честь 
празднования двух значимых юби-
леев, и выставке, которая заверша-
ет цикл празднований.

– Музей провел массу юбилей-
ных мероприятий в этом году. Это 

и работа выставок на площадках 
Архангельска и области, и встре-
чи с молодежью, студентами, насе-
лением и гостями города, создание 
Олимпийской аудитории в рамках 
проекта САФУ «Территория спор-
та – открытое пространство», уча-
стие в ежегодной всероссийской ак-
ции «Библионочь» и акции «Архан-
гельск спортивный. Время. Собы-
тия. Люди», проведение областно-
го конкурса эссе по истории спор-
та в трех номинациях, – отметила  
Наталия Ефремова.

Партнерами выставки стали об-
ластная научная библиотека име-
ни Н. А. Добролюбова, музей исто-

рии САФУ и физкультурно-спортив-
ный центр «Арктика», музей исто-
рии медицины на Севере СГМУ, му-
зей истории УМВД, КЦ «Северный», 
Катунинский филиал Центральной 
библиотеки Приморского района, 
Онежский историко-мемориальный 
музей и Архангельская региональ-
ная организация ветеранов спорта.

Также в церемонии открытия и 
награждения принял участие руко-
водитель региональной федерации  
легкой атлетики Дмитрий Акишев.

– Получилась замечательная экс-
позиция. Здесь представлены  гра-
моты начала прошлого века с золо-
тыми вензелями и хрустальные ме-

дали Универсиады-2019, документы 
и личные вещи спортсменов хок-
кейной дружины «Водник», подлин-
ные материалы времен Великой  
Отечественной войны, которые пове-
ствуют о том, как развивался спорт в 
городе в военное время, а также фо-
тографии, самая ранняя из которых 
относится к 1911 году: по ним можно 
проследить не только историю ста-
новления спорта на Севере, но и из-
менение снаряжения физкультурни-
ков на протяжении ста лет. Все это 
наглядно показывает историю раз-
вития спорта в нашем крае и дости-
жения наших спортсменов, – отме-
тил Дмитрий Акишев.
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дела и люди

Мальчишкам – 
мужское  
воспитание
Архангельский предприни-
матель Максим чуров  
открыл столярную школу 
для мальчиков.

Максим Чуров не только руководи-
тель столярной школы, но и тренер 
по карате. Занимаясь с мальчишка-
ми, он нередко видел, как им недо-
стает мужского внимания, воспита-
ния. Идея о создании мальчишеской 
школы посетила его еще в 2021 году, 
но к реализации проекта он присту-
пил только прошлым летом.

– Сначала родилась идея собрать 
мальчишек и вместе с ними посе-
тить несколько различных мастер-
классов, где обучают мужским про-
фессиям, – рассказывает Максим.

Ну а потом он решил, что откро-
ет собственную мастерскую. В этом 
ему помогла поддержка от государ-
ства – социальный контракт, кото-
рый предоставило Агентство ре-
гионального развития Архангель-
ской области. 

– В нашей школе занятия прохо-
дят в группах до восьми человек.  
Я стараюсь сделать так, чтобы груп-
пы были не какого-то одного воз-
раста, а, наоборот, разного. Чтобы 
младшие тянулись за старшими, 
смотрели, как они делают, и бы-
стрее росли. А у старших появляет-
ся возможность развивать навыки 
оказания помощи и наставничества.

На каждом занятии ребята из-
готавливают своими руками по-
лезные поделки. Это могут быть 
различные подарки к праздникам, 
ящички для цветов, полочки для 
книг, игрушечные пистолеты, тан-
ки, машинки и многое другое, – го-
ворит Максим Чуров.

В школе есть и спортивно-па-
триотический клуб «Тимуровец». 
В нем мальчишки занимаются 
общей физподготовкой, изучают 
навыки самообороны, элементы 
строевой подготовки. Здесь также 
проходят встречи с интересными 
людьми. 

Лечить детей  
в Мезени
В этом году около тысячи 
новых специалистов, полу-
чивших образование в СГМу, 
разъедутся по городам и ве-
сям Архангельской области 
и России.

Выпускница педиатрического фа-
культета СГМУ Мария Увакина по-
сле аккредитации планирует устро-
иться на работу в одну из централь-
ных районных больниц области.

– Еще в школе нас водили на экс-
курсию в больницу и уже, наверное, 
лет с 8–9 я думала о том, что буду 
врачом. А в восьмом классе приня-
ла окончательное решение и с того 
момента готовилась к поступле-
нию в Северный государственный 
медицинский университет. Поче-
му выбрала именно этот вуз? Я ду-
маю, что СГМУ – один из лучших 
университетов России, поэтому 
даже не рассматривала другие ва-
рианты. К тому же он ближе к дому.

А педиатрический факультет 
выбрала потому, что люблю детей. 
Особенно люблю, когда малыши 
улыбаются – это, наверное, самые 
приятные ощущения, – говорит  
Мария Увакина.

Девушка рассказала, что учи-
лась в вузе по целевому договору. 
Заключить его посоветовали роди-
тели, чтобы быть увереннее при по-
ступлении. 

– Возвращаюсь в свой район по-
тому, что долг платежом красен. 
Планирую отработать три года и 
лечить детишек в Мезени, а потом 
поступить в ординатуру на направ-
ление «Акушерство и гинеколо-
гия». Не исключаю, что и после это-
го вернусь на малую родину, – рас-
сказала выпускница СГМУ.

Отметим, что правительство об-
ласти реализует целый комплекс 
мер по поддержке медработников, 
в том числе молодых специали-
стов, – это дополнительные выпла-
ты в первичном звене, работающим 
в сельской местности, подъемные, 
обеспечение жильем и прочее.

Свой  
«уАЗ Патриот» – 
участникам СВО
Житель Архангельска пода-
рил свой автомобиль участ-
никам СВО. Перед отправкой 
в зону проведения спецопе-
рации машина прошла тех-
ническое обслуживание.

Виктор Леонтьев передал автомо-
биль «УАЗ Патриот» в Губернатор-
ский центр Архангельской области. 
Это его личный автомобиль, кото-
рый мужчина приобретал, чтобы 
возить маму на отдых, а сейчас ре-
шил передать его на фронт.

О том, что можно передать маши-
ну в Губернаторский центр, Виктор 
узнал в администрации Архангель-
ска. Специалисты центра связались 
с владельцем, обсудили детали и 
подписали документы о передаче.

Сначала сотрудники центра от-
правили машину на тщательный 
технический осмотр, в скором вре-
мени ее перевезут в зону проведе-
ния специальной военной операции. 
Кстати, этот автомобиль – брониро-
ванный. Им когда-то пользовались 
инкассаторы. 

– Я проехал на этой машине все-
го 241 километр, уазовские мото-
ры хорошие и могут пройти до 500 
тысяч километров, поэтому только 
половина ресурса была израсходо-
вана. Конечно, мне немного жаль 
расставаться с ней. Но для меня это 
очень большая машина, а сейчас у 
меня есть только одна пенсия, так 
что стало сложнее содержать ее. 
Поэтому я решил передать эту ма-
шину Родине, чтобы она могла ис-
пользоваться для ее защиты, – гово-
рит Виктор Леонтьев.

Передача личных автомобилей 
в центр происходит уже не в пер-
вый раз: еще в конце мая житель 
Архангельской области Аллен  
Пятков передал «УАЗ Патриот».  
В центре говорят, что такие машины 
нашим воинам нужны. В частности, 
запрос на автомобили такого типа 
есть от Архангельского батальона 
200-й мотострелковой бригады. 

будем с рыбкой 
На первый промысел вышел 
траулер «белое море». Это 
уже третье подобное судно 
Архангельского тралового 
флота, построенное в рамках 
программы инвестиционных 
квот. 

Первые два траулера – «Баренцево 
море» и «Норвежское море» – уже 
ведут промысел в северных водах, 
где ловят треску, пикшу и другие 
донные породы рыб.

 Испытания нового траулера «Бе-
лое море» успешно завершились в 
конце 2022 года. Строители учли 
опыт эксплуатации первых двух су-
дов и установили на третьем усовер-
шенствованный траловый комплекс.

– Траулер построен на Выборг-
ском судостроительном заводе. Все 
суда этой серии имеют ледовый 
класс Ice-3 с усилением корпуса до 
Arc-4, что дает им возможность ра-
ботать практически в любых рай- 
онах, – рассказал капитан траулера 
«Белое море» Артем Вараксин.

По словам капитана, мощности 
установленной на траулере рыбо-
перерабатывающей фабрики рас-
считаны на выпуск в сутки до 40 
тонн рыбного филе и 60 тонн рыб-
ной муки и рыбьего жира, а также 
5000 банок печени трески.

Вместимость морозильных трю-
мов составляет 2500 кубометров. 
Для доставки на берег максималь-
но свежей продукции на фабрике 
используются горизонтальные и 
вертикальные морозильные аппа-
раты. Общая производительность 
морозильного оборудования со-
ставляет порядка 100 тонн.

– Для экипажа судна численно-
стью 49 человек предусмотрены 
комфортные бытовые условия: 
одно- и двухместные каюты, трена-
жерный зал, сауна и даже солярий, 

– подчеркнул Артем Вараксин.
Отметим, что сегодня на стапе-

лях Выборгского судостроитель-
ного завода ведется строительство 
четвертого траулера-процессора се-
рии КМТ01 – «Карское море». 

Профессия  
вас найдет 
Самое ценное, чем может по-
делиться наставник, – му-
дрость, накопленная с года-
ми. 

Заведующий кафедрой лучевой ди-
агностики, лучевой терапии и онко-
логии СГМУ, доктор медицинских 
наук, профессор Михаил Вальков 
своим студентам-первокурсникам 
советует просто… учиться!

– Первый курс – это было самое 
тяжелое время. У меня с тех вре-
мен даже фотографий не осталось 

– ни на что не оставалось времени: 
только учеба. Мы много, но доста-
точно весело учились. Из «анатом-
ки» просто не вылезали, готови-
лись к занятиям, которые состав-
ляют базу для освоения всех меди-
цинских профессий. Это было, ко-
нечно, сложно, но потом по нака-
танной пошло. Самое главное, на 
мой взгляд, – не нужно торопить-
ся с выбором, ведь впереди столь-
ко времени, столько возможностей 
еще появится. 

Как говорил Вуди Аллен: «Хо-
чешь рассмешить Бога, расскажи 
ему о своих намерениях». Профес-
сия вас найдет, а вы просто учи-
тесь и будьте к этому готовы. Не-
возможно заранее влюбиться в про-
фессию. Нужно быть внутри нее и 
понимать, прежде чем полюбить 
по-настоящему, – считает Михаил 
Вальков.

Сам он профессию врача вы-
брал… случайно и действительно 
ее полюбил.

– Когда учился в школе, готовил-
ся выбрать профессию, связанную с 
авиацией, был чемпионом области 
и Северо-Запада по авиамодельно-
му спорту, имел на руках пригла-
шение в Московский авиационный 
институт. Но мой брат-близнец 
планировал поступать в медицин-
ский. Я тогда не мог представить, 
что мы расстанемся, и тоже пошел 
в мед, о чем никогда не жалел, – по-
делился своими размышлениями 
профессор.

Архангельскую об-
ласть посетили специ-
алисты Национального 
медицинского иссле-
довательского центра 
онкологии имени Н. Н. 
Петрова. 

Несколько дней они работа-
ли в областном онкологиче-
ском диспансере, где провери-
ли оснащение оборудованием 
и укомплектованность кадра-
ми, оценили качество оказы-
ваемой медицинской помощи.

Итоги визита подвели на 
совещании в региональном 
минздраве, в котором при-

нял участие заместитель 
председателя правитель-
ства Архангельской области 
Игорь Скубенко.

Специалисты НМИЦ он-
кологии подчеркнули, что 
большинство рекомендаций, 
которые были даны по ито-
гам прошлогоднего посеще-
ния онкодиспансера, были 
выполнены. Например, в 
2022 году заработал четвер-
тый линейный ускоритель, 
появился новый аппарат для 
выполнения компьютерной 
томографии.

Ведущий сотрудник на-
учного отделения радиаци-
онной онкологии и ядерной 
медицины центра Андрей  

Арсентьев отметил хорошо 
налаженную маршрутиза-
цию пациентов и соблюде-
ние сроков назначения и вы-
полнения лучевой терапии.

– Пациенты получают та-
кую помощь своевременно, в 
том числе с использованием 
самых прогрессивных мето-
дик и на ранних стадиях за-
болевания, – рассказал спе-
циалист.

Также федеральные экс-
перты отметили высокое ка-
чество оказания жителям 
области лекарственной те-
рапии. Она проводится в со-
ответствии с действующи-
ми стандартами в условиях 
дневного стационара цен-

Пациенты получают помощь 
своевременно
ЭффективностьÎработыÎАрхангельскогоÎклиническогоÎÎ
онкологическогоÎдиспансераÎоценилиÎфедеральныеÎэксперты

тров амбулаторной онколо-
гической помощи, которые 
работают в Архангельске, 
Северодвинске и Котласе.

Подводя итоги своей рабо-
ты в регионе, эксперты отме-
тили высокий уровень орга-
низации в Поморье онколо-
гической помощи. Однако 
остается потребность в рас-

ширении штата сотрудни-
ков, более широком исполь-
зовании телемедицинских 
технологий, а также плано-
мерной работе по обновле-
нию имеющегося диагности-
ческого оборудования.

Игорь Скубенко, курирую-
щий вопросы здравоохране-
ния, поблагодарил сотрудни-

ков НМИЦ онкологии имени 
Н. Н. Петрова за плодотвор-
ное сотрудничество.

Напомним, что борьба с 
онкологическими заболева-
ниями и оказание качествен-
ной профильной помощи – 
одно из ключевых направле-
ний национального проекта 
«Здравоохранение».

ПодготовилаÎиринаÎколесникоВА
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90 лет назад, в 1933 
году, в Архангельске 
была создана первая 
в нашем регионе шко-
ла, которая начала за-
ниматься обучением и 
воспитанием детей с 
ментальными наруше-
ниями. 

Что такое школа в жизни ее 
воспитанников и учителей? 
Это большой светлый дом, 
в котором каждому тепло и 
уютно. Это место, где тебя 
понимают, поддерживают 
и искренне любят. Здесь пе-
дагоги открывают для детей 
удивительный мир знаний и 
навыков, здесь тебя всегда 
ждут друзья и нет места для 
скуки! Школа – это дружная 
многодетная семья, где один 
за всех и все за одного!

В 1992 году по инициативе 
родителей и директора школы 
Станислава Евгеньевича  
Малкова открылся класс для 
детей, ранее считавшихся не-
обучаемыми. Основная слож-
ность заключалась в том, что 
в стране еще не было ни спе-
циальных программ, ни ме-
тодических материалов по 
обучению детей с ментальны-
ми нарушениями. Но коллек-
тив школы не спасовал перед 
трудностями и в результате 
вместе с родителями и пред-
ставителями других органи-
заций выстроил систему, ко-
торая помогает максимально 
раскрыть возможности уча-
щихся и дать им образование 
для успешной социализации 
в будущем.

На сегодняшний день 335 
учеников школы обучают 
более 80 педагогов, 72 из ко-
торых имеют высшее дефек-
тологическое образование.  
В школе организована систе-
ма сопровождения, в кото-
рую входят педагоги-психо-
логи, социальный педагог, 
учителя-логопеды, педагоги 
дополнительного образова-
ния и ассистенты. Это первая 
школа в Архангельской об-
ласти, которая начала зани-
маться обучением и воспи-
танием детей с ментальны-
ми нарушениями. Ее исто-
рия – это годы профессио- 
нального становления сфе-
ры обучения и социализа-
ции детей, у которых возник-
ли сложности со здоровьем.

Это особая школа, кото-
рую отличают и образова-
тельные программы, и мас-
штабная деятельность по со-
циализации юных северян, 
их психологическому сопро-
вождению. Здесь учатся и 
дети с нарушениями интел-
лекта, расстройствами аути-
стического спектра. Но пе-
дагоги и психологи умеют 

«В моем ребенке разглядели талант»
АрхангельскойÎспециальнойÎ(коррекционной)ÎшколеÎ№Î31ÎисполнилосьÎ90Îлет

справляться даже с такими 
серьезными диагнозами, по-
могая ребятам обрести дру-
зей, получить знания и най-
ти любимое дело.

Сложные заболевания тре-
буют особого подхода. Обу-
чение идет по специальным 
программам, наставники и 
психологи работают не толь-
ко в классах, но и по индиви-
дуальным планам, которых 
больше 20.

– Мы ходим сюда не пер-
вый год, – рассказала мама 
одного из учеников ар-
хангельской школы № 31  
Екатерина. – Изменения ко-
лоссальные. Во-первых, в 
этой школе разглядели та-
лант ребенка – он у меня, 
оказывается, художник.  
И ребенок себя чувствует 
комфортно, спокойно.

В школе № 31 действует 
специальная служба сопро-
вождения. Например, в ком-
нате психологической раз-
грузки дети могут отдохнуть 
от занятий под присмотром 
профессионалов. Для ма-
леньких учеников есть даже 
спальни.

– В школе обучаются 335 
учеников, с которыми рабо-
тают 140 сотрудников: педа-
гоги, психологи, тьюторы, 
воспитатели, – пояснил ди-
ректор школы № 31 Архан-
гельска Станислав Малков. 
– Программы составлены та-
ким образом, чтобы каждый 
ребенок мог получить обра-
зование. В дальнейшем не-
которые выпускники посту-
пают в техникумы или кол-
леджи, это значит, что буду-
щее у ребят есть.

Лечебная физическая куль-
тура, физиотерапия, стома-
тологический кабинет – вот 
лишь малая часть того, что 
дополняет учебный процесс. 
Ребята с ограничениями по 
здоровью учатся понимать, 
что мир может быть безгра-

ничным. При этом комфорт 
воспитанников – в приорите-
те для сотрудников школы.

– В юбилейный год, кото-
рый совпал с Годом педаго-
га и наставника, хочется по-
желать преподавательскому 
составу нашей особой школы 
успехов, новых идей и проек-
тов, – сказал министр образо-
вания Архангельской обла-
сти Олег Русинов. – Ведь за 
каждой победой их воспитан-
ников стоит кропотливый, 
напряженный труд. Здесь 
ребята получают путевку в 
жизнь, обретают силы и зна-
ния, а главное – уверенность 
в собственном будущем.

Радостные улыбки уче-
ников, их интерес к процес-
су обучения, спортивные и 
творческие достижения, спо-
собность найти свое место в 
обществе – это, наверное, са-
мая дорогая награда всем пе-

дагогам, воспитателям и со-
трудникам школы.

В архангельском куль-
турном центре «Соломбала-
Арт» прошел праздничный 
концерт для педагогов и ро-
дителей учеников 31-й кор-
рекционной школы.

Ребята и сами появились 
на сцене – их номер стал од-
ним из самых эмоциональ-
ных моментов концерта.  
С юбилеем присутствующих 
поздравила заместитель 
министра образования Ар-
хангельской области Нина  
Филимонова.

Она также вручила награ-
ды за плодотворный труд, 
значительный вклад в обу-
чение и воспитание детей с 
ограниченными возможно-
стями здоровья. Благодар-
ность губернатора Архан-
гельской области объявлена 
коллективу школы № 31. На 

сцену за наградой поднялся 
директор школы Станислав 
Малков.

Звание «Почетный работ-
ник сферы образования Рос-
сийской Федерации» при-
своено учителю-логопеду  
Елене Чернаковой. 

Почетная грамота Мини-
стерства просвещения Рос-
сийской Федерации вручена 
учителю начальных классов 
Татьяне Кокачевой. Почет-
ной грамотой министерства 
образования Архангельской 
области награждены учите-
ля Татьяна Ляхова, Елена  
Стафеева. Благодарно-
стью министерства образо-
вания Архангельской обла-
сти отмечена учитель Ольга 
Мерзлая. 

Заместитель министра по-
благодарила педагогов за 
титанический труд на благо 
детей, на благо всей нашей 
страны. 

31-я школа сегодня – это 
уютный, надежный, безо-
пасный дом для учеников с 
его классами, мастерскими, 
спальнями, учебной квар-
тирой, с его спортивными и 
творческими соревновани-
ями, общими праздниками 
и походами. Это и ресурс-
ный центр сопровождения 
инклюзивного образования. 
Этот статус был присвоен 
школе еще в 2010 году. С тех 
пор образовательное учреж-
дение постоянно организу-
ет семинары и конференции 
регионального уровня с при-
влечением ведущих специа-
листов, тем самым развивая 
и совершенствуя систему ин-
клюзивного образования в 
нашем городе и области. 

Коллектив школы поздра-
вила депутат Архангельского 
областного Собрания Елена 
Сидорук. Она также вручи-
ла заслуженные награды. По-
четной грамотой Архангель-
ского облсобрания депута-
тов награждены заместитель 
директора по администра-
тивно-хозяйственной работе  
Анастасия Велибекова, 
учитель трудового обуче-
ния Кристина Чернышева.  
Благодарности Архангель-
ского облсобрания депутатов 
удостоены учителя Мария  
Мазина, Мария Чагина, пе-
дагог дополнительного обра-
зования Людмила Ивко. 

Трудовой коллектив шко-
лы – это люди с ярко выра-
женной гражданской пози-
цией. Вместе с учениками 
они собирают и отправляют 
гуманитарную помощь для 
наших бойцов в зоне специ-
альной военной операции. 
Изготавливают окопные све-
чи, пишут солдатам пись-
ма и шлют праздничные от-
крытки. Школа серьезно и 
системно подходит к патри-
отическому воспитанию мо-
лодежи.

На сцене – начальник от-
деления по военно-патрио-
тической работе военного 
комиссариата Архангель-
ской области подполковник  
Николай Иванов. Благо-
дарственные письма воен-
ного комиссариата вруче-
ны учителю Ольге Мерз-
лой, учителям трудового об-
учения Валерию Краеву, 
Алексею Карачеву, дирек-
тору специальной коррек-
ционной общеобразователь-
ной школы № 31 Станиславу 
Малкову. 

Быть учителем непро-
сто. Быть учителем особен-
ных детей непросто вдвойне. 
Здесь требуется особый запас 
терпения, твердости, уверен-
ности в себе и, конечно же, 
человечности, мудрости, до-
броты и душевной щедрости. 
А еще – умение работать в ко-
манде ради достижения об-
щего результата.

Награды коллективу вру-
чил директор школы. Почет-
ной грамотой государствен-
ного бюджетного общеобра-
зовательного учреждения 
Архангельской области «Спе-
циальная (коррекционная) 
общеобразовательная школа 
№ 31» награждены учителя 
Татьяна Петрова, Татьяна 
Черная, педагог-организа-
тор Милана Смирнова.

Пожалуй, лучшим под-
тверждением того, что шко-
ла № 31 становится для сво-
их воспитанников настоя-
щим вторым домом, являет-
ся тот факт, что выпускники 
приходят сюда снова и сно-
ва. Повидаться с любимыми 
учителями, рассказать о сво-
их успехах, вновь окунуться 
в удивительную семейную 
атмосферу этого дома.

И родители выпускников 
не забывают сюда дорогу, 
не перестают благодарить 
учителей за их профессио-
нализм и доброту, которые 
они щедро отдают особен-
ным детям. Трогательным 
стало выступление Алены  
Романовой, мамы бывшей 
ученицы школы, которая 
специально прилетела на 
юбилей из Москвы. Она теп-
ло и сердечно поблагодари-
ла коллектив учреждения 
за титанический подвижни-
ческий и добрый труд в деле 
воспитания и обучения де-
тей. В ходе состоявшегося ве-
чера было сказано много до-
брых слов в адрес ветеранов 
школы.

В этот торжественный ве-
чер учеников и учителей по-
здравили творческие кол-
лективы КЦ «Соломбала-
Арт»: вокальная студия 
«Территория звезд», танце-
вальная студия «Мечта», хо-
реографический коллектив 
«Элегия» и студия ориги-
нального жанра.
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В конце сентября в стра-
не отметили день туризма. 
В парке с этим праздником 
можно поздравить абсолют-
но каждого сотрудника – от 
научного отдела до лесной 
службы.

Каждый из них – часть туризма: 
они придумывают экспозиции и 
монтируют их, строят и ремонти-
руют гостевые дома, следят за чи-
стотой, проводят экскурсии, ма-
стер-классы, этнографические про-
граммы, заботятся о животных на 
экоферме «Мезенка» и знакомят го-
стей с ними и многое-многое дру-
гое!

Все это сотрудники парка дела-
ют с любовью к территории, где ра-
ботают, и с заботой о местах, где вы 
отдыхаете.

В этом году парк уже посетили 
более 39 тысяч человек из разных 
уголков нашей страны. Здесь про-
вели более 1300 экскурсий, 125 орга-
низованных туров (в прошлом году 
– для сравнения – их было 62) и 120 
теплоходных экскурсий за летнюю 
навигацию.

Ежегодно в парке стремятся при-
думать много нового и интересно-
го, чтобы посетители точно не за-
скучали.

В этом году в Каргопольском сек-
торе парка появились сап-борды, а 
в Плесецком секторе можно было 
самостоятельно или при помощи 
инструктора пройти под парусом 
на настоящем карбасе!

Теперь все, кто едет в деревню 
Морщихинскую на автобусах пар-
ка, слушают по пути от Няндомы 
новый аудиогид о Кенозерском на-
циональном парке, который в лег-
кой и доступной форме рассказыва-
ет о заповедной территории.

Очень многое в этом году в пар-
ке сделали для улучшения инфра-
структуры гостеприимства.

Так, в Каргопольском секторе 
этим летом полностью отремонти-
рован гостевой дом «Как у бабуш-
ки» в деревне Масельге.

Гости из разных уголков страны 
уже по достоинству оценили обнов-
ленные уютные интерьеры аутен-
тичного деревенского дома, помы-
лись в жаркой бане со встроенным 
душем, насладились живописны-
ми видами Масельгского озера.

Кенозерье – туристическая 
точка на карте России
БолееÎ39ÎтысячÎчеловекÎпосетилиÎвÎ2023ÎгодуÎнациональныеÎпаркиÎ«кенозерский»ÎиÎ«онежскоеÎПоморье»

Î� ФоТо:ÎнАционАльныйÎПАркÎ«кеноЗерский»

На Вендозере построен эллинг 
для хранения и обслуживания ло-
док-лекшмозерок, на которых 
наши гости добираются по экс-
курсионному маршруту «Система 
пяти озер» на Гужовскую мельни-
цу, где этим летом появилась лет-
няя кухня, благодаря которой посе-
тители парка могут безопасно го-
товить пищу на открытом воздухе.

На берегу Лекшмозера в дерев-
не Морщихинской открылся но-
вый кемпинг «Лесная дача». В каж-
дом из летних домиков по четыре 
спальных места: на первом этаже 

– две односпальные кровати с не-
вероятно удобными матрасами, 
на втором – широкая двуспальная 
кровать. Также здесь есть неболь-
шая кухня-гостиная с панорамны-
ми окнами, холодильник, мини-
бар, мангал – абсолютно все для хо-
рошего, качественного отдыха!

В парке модернизировали базу 
детского экологического лагеря, 
провели капитальный ремонт шта-
ба базы ЭЛК, организовали пять эко-
логических лагерей и экспедиций.

В Плесецком секторе завершает-
ся долгожданный капитальный ре-

монт двухэтажного дома Новожи-
лова в деревне Филипповской, где 
в будущем разместится очень уют-
ный и красивый гостевой дом.

Кипит работа в гостевом доме 
«Кордон № 3». Скоро он станет не 
менее красивым, современным и 
комфортным, чем «Кордон № 2»,  
который был отремонтирован  
и обустроен в прошлом году.

В «Онежском Поморье» в дерев-
не Луде строятся сразу три новых 
гостевых дома на 16 мест размеще-
ния. Один из них – под названием 
«Камбалка» – с полным инженер-

ным благоустройством. Он откро-
ет свои двери для гостей до конца 
этого года. Строительство объек-
тов ведется в рамках национально-
го проекта «Экология».

В Лопшеньге, одной из самых 
красивых деревень Онежского по-
луострова, работники парка при-
ступили к масштабному проекту 
– созданию литературного отеля 
«Поедемте в Лопшеньгу!».

В будущем здесь появится уютная 
гостиница с необычными интерьера-
ми, где каждый номер будет посвя-
щен известным писателям, посещав-
шим Лопшеньгу: Казакову, Пришви-
ну, Креневу, Рождественским. Укра-
шением здания станет каминный 
зал – библиотека. Рядом началось 
долгожданное строительство бани.

Для гостей, которых интересу-
ет история и культура заповедных 
территорий, в Плесецком секторе 
открылись две новые экспозиции. 
Музей «Личное о Зехнове», распо-
ложенный в гостевом доме Абрамо-
ва, рассказывает о жизни и тради-
циях деревни Зехнова, ее жителях 
и их судьбах. Информационный 
центр «Жизнь на острове. Куда 
ушли деревни Медвежий, Мамо-
ново, Матера» объясняет, почему 
с карт исчезли островные деревни, 
где раньше кипела жизнь.

А в Лопшеньге этим летом со-
стоялось долгожданное открытие 
музея «Дом на восьми ветрах», по-
священного традициям, культуре и 
быту поморов.

По сложившейся традиции в де-
ревне Морщихинской посетите-
ли приняли участие в праздниках, 
связанных с рыбалкой.

В марте 85 килограммов рыбы 
поймали участники XV семейного 
праздника зимней рыбалки «Налим 
Малиныч», а в июле в рамках всеми 
любимой Лекшмозерской регаты 
впервые состоялся конкурс летней 
рыбалки «Щукарь-государь», в рам-
ках которого общими усилиями за 
час удалось наловить восемь кило-
граммов щуки, окуня и плотвы.

А в деревне Вершинино вновь 
прошла традиционная Успенская 
ярмарка, где собрались мастера со 
всей Архангельской области и го-
сти со всей страны.

Музыкальные мероприятия, ма-
стер-классы, интерактивные про-
граммы и солнечная погода порадо-
вали более двух сотен гостей парка.


